

[cronología septiembre-diciembre 2005]

SEPTIEMBRE

VIERNES 2 Más de 10 mil personas entre desocupados, trabajadores del hospital Garrahan, docentes universitarios, estudiantes y partidos de izquierda, entre otros sectores, inician una marcha de Congreso a Plaza de Mayo, en la ciudad de Buenos Aires (BA), pero un fuerte cordón policial les impide el acceso a la plaza. Exigen la universalización de los planes sociales, un salario básico de 1.800 pesos, trabajo y más presupuesto para salud y educación. Asimismo, la Confederación Nacional de Docentes Universitarios (CONADU) Histórica, junto con organizaciones estudiantiles, convoca a marchas, tomas de facultades y clases públicas en Córdoba, Rosario, Tucumán, Catamarca, Jujuy, Salta, Comahue, La Pampa, Patagonia, Bahía Blanca, Litoral, Misiones, Entre Ríos, San Luis y San Juan. Exigen un salario de 800 pesos para el cargo testigo, el blanqueo de los adicionales que están en negro, mayor presupuesto, renta para los ad honorem y la ley de jubilación del 85% móvil.

SÁBADO 3 La CONADU y la CONADU Histórica, las autoridades universitarias y el gobierno firman un acuerdo que consigna un incremento en el salario de bolsillo de alrededor del 28% según los cargos, y la fijación de un cronograma de blanqueo de las sumas que se cobran en negro. Los gremios ratificarán el acuerdo en las asambleas docentes.

LUNES 5 En Rosario, Cuyo, Salta y Tucumán, los docentes universitarios rechazan la oferta salarial del gobierno ya que consideran que no responde a sus demandas; en Córdoba y Litoral tampoco aceptan la propuesta gubernamental, pero deciden regresar a las aulas.

Petroleros de Santa Cruz cumplen 5 días de paro en demanda de la equiparación de sus haberes con los salarios de sus pares del sur de esa provincia. También protestan los petroleros en Córdoba y Santa Fé.

MIÉRCOLES 7 Los judiciales bonaerenses, agremiados a la Asociación Judicial Bonaerense (AJB), cumplen 24 días de paro y reclaman frente a la gobernación la reinstalación de la Ley de Porcentualidad –suspendida desde hace una década– que “engancha” los sueldos del sector con los salarios que perciben los jueces provinciales.

Los 15 manifestantes detenidos por protestar frente a la legislatura contra el código de convivencia de BA son excarcelados tras 14 meses en prisión.

VIERNES 9 Más de 3 mil trabajadores, desocupados, estudiantes y militantes de partidos de izquierda realizan una marcha para repudiar la venida del presidente Bush a la Argentina, para la próxima Cumbre de las Américas a realizarse el 4 y 5 de noviembre próximo en Mar del Plata. El gobierno vuelve a impedirles a los manifestantes el acceso a la Plaza de Mayo mediante un fuerte operativo policial. Se producen algunos incidentes al finalizar la protesta.

VIERNES 16 Más de 25 mil personas de todo el país, entre estudiantes secundarios y universitarios, trabajadores del Garrahan y otros hospitales, obreros de Zanón y otras empresas recuperadas, docentes de la CONADU Histórica, empleados del subte, del supermercado Coto, del frigorífico Tango Meat y del diario Crónica, entre otras organizaciones sociales, piqueteras y partidos de izquierda realizan una marcha federal por trabajo, salarios, salud y educación, aumento en los planes sociales y contra la política represiva del gobierno de Kirchner. El gobierno decide modificar la estrategia represiva de los 2 últimos viernes y les permite el ingreso a la Plaza de Mayo.

VIERNES 23 Los trabajadores de la salud agrupados en la Asociación de Trabajadores del Estado (ATE) llevan a cabo una huelga nacional en reclamo de aumento salarial, mayor presupuesto, y en repudio al Plan Federal de Salud. Unas 7 mil personas marchan a la Plaza de Mayo, entre ellas, trabajadores no médicos del hospital Garrahan que realizan una nueva huelga por 24 hs.

Los trabajadores judiciales de todo el país realizan una huelga por 24 hs para reclamar la inmediata efectivización de un reajuste salarial ya acordado.

MARTES 27 Más de 20 mil personas convocadas por la Asamblea Ciudadana Ambiental de Gualeguaychú, Entre Ríos, realizan una marcha en esa ciudad contra la construcción de 2 plantas de celulosa sobre el río Uruguay.

Los docentes de Tierra del Fuego, Santa Fe, Río Negro y San Luis comienzan huelgas en reclamo de aumento salarial y mejores condiciones de trabajo.

Unos 7 mil trabajadores petroleros inician una huelga de 96 hs en todos los yacimientos del sur de la provincia de Chubut en demanda de un aumento salarial.

OCTUBRE

LUNES 3 La CONADU Histórica inicia un paro de 72 hs en reclamo de un salario básico de 800 pesos, el blanqueo de las sumas en negro, renta para los ad honorem y la ley de jubilación del 85% móvil, entre otras cuestiones.

MARTES 4 Los trabajadores camioneros, agremiados a la Confederación General del Trabajo (CGT), paralizan las actividades del 80% de las embotelladoras de gaseosas, cerveza y agua mineral en todo el país, en demanda de un aumento salarial que oscila entre un 30 y un 50%.

DOMINGO 9 En Mar del Plata, unas 30 mil mujeres realizan una marcha en el marco del XX Encuentro Nacional de Mujeres iniciado el día anterior, en reclamo del derecho al aborto legal, seguro y gratuito, y la libertad de Romina Tejerina, y en repudio a la próxima visita de Bush a la Argentina, entre otras cuestiones.

MARTES 11 Los docentes universitarios de la CONADU Histórica inician un paro nacional de 96 hs para exigir una respuesta del gobierno a sus demandas.

MIÉRCOLES 12 Después de 2 semanas de huelga, los trabajadores petroleros de Chubut logran un acuerdo con los empresarios, que eleva su salario a 3 mil pesos.

Los sindicatos de trabajadores pesqueros levantan la huelga que llevan a cabo en el puerto de Mar del Plata desde hace 74 días tras firmar un acuerdo que fija un plazo de 180 días para discutir el convenio colectivo de trabajo y una serie de puntos que implican mejoras salariales. Exigen que sus salarios se fijen a partir de una referencia expresada en dólares.

Cuatro delegados del Garrahan, entre ellos Gustavo Lerer, son citados por la justicia, acusados del delito de coacción.

JUEVES 13 La Federación Argentina Sindical de Petróleo y Gas Privados (FASPyGP) inicia paros activos en todos los yacimientos del país para lograr la extensión del aumento salarial conseguido por los trabajadores de Chubut para todos los trabajadores del gremio a nivel nacional.

Los trabajadores camioneros de las empresas embotelladoras de gaseosas, agua mineral y cerveza llegan a un acuerdo con los empresarios, por medio del cual se establecen aumentos salariales para choferes y peones.

MIÉRCOLES 19 En Avellaneda, Provincia de Buenos Aires (PBA), trabajadores de la empresa Catering World, tercerizada por la concesionaria Transportes Metropolitanos Roca (TMR), realizan un piquete sobre las vías para interrumpir los servicios en demanda de la reincorporación de 25 despedidos y su encuadramiento en el convenio de los ferroviarios. Se producen incidentes con los pasajeros.

La policía de Santa Cruz se autoacuartela en demanda de mejoras salariales.

JUEVES 20 Empleados de empresas de seguridad y telefonía contratadas por Metrovías realizan un paro sorpresivo y cortan las vías del subte en la estación Plaza Miserere (BA), para reclamar la reincorporación de trabajadores despedidos y

pasar al convenio de la Unión Tranviarios Automotor (UTA), que define una jornada laboral más reducida y salarios más altos. La policía intenta desalojarlos con gases y palos, produciéndose fuertes enfrentamientos que dejan un saldo de varias personas heridas. En repudio a la represión, los trabajadores del subte paralizan todas las líneas. Organizaciones sociales, delegados del Garrahan y militantes de partidos de izquierda expresan su solidaridad con los trabajadores.

VIERNES 21 Los trabajadores municipales de Catamarca logran un aumento salarial tras realizar un paro con movilización. En el transcurso del mismo chocan con la policía.

SÁBADO 22 En una asamblea, 300 trabajadores petroleros del sur de Santa Cruz aprueban el acuerdo firmado entre el sindicato y las empresas, por medio del cual recibirán un aumento de 550 pesos y una suma de 2.600 pesos por única vez.

DOMINGO 23 Se celebran elecciones legislativas en todo el país. El Frente para la Victoria, que responde al presidente Kirchner, obtiene la mayoría en los 24 distritos electorales, con casi 7 millones de votos, que representan el 40,1%. El triunfo del gobierno es rotundo en la PBA: con el 37% de los votos derrota a la candidata del Partido Justicialista (PJ) duhaldista, Hilda "Chiche" Duhalde. En BA se impone el partido del empresario Mauricio Macri con más del 33% de los sufragios.

LUNES 24 Los trabajadores del Teatro Colón de BA, convocados por el Sindicato Único de Trabajadores del Estado de la Ciudad de Buenos Aires (SUTECBA), realizan una huelga por reclamos salariales. La Secretaría de Cultura de BA suspende la temporada del teatro.

MARTES 25 Los trabajadores de los hospitales públicos de Mendoza, agrupados en ATE, inician, en su cuarta semana de lucha por aumentos salariales, una huelga por 96 hs.

NOVIEMBRE

MARTES 1 Pasajeros destronan la estación Haedo del ex ferrocarril Sarmiento, en el oeste de la PBA, y queman 15 vagones en protesta por la cancelación de un tren y el pésimo servicio prestado por la empresa Trenes de Buenos Aires (TBA). La policía interviene desatando una fuerte represión con gases lacrimógenos y balas de goma que deja un saldo de 87 detenidos y 21 heridos. Se producen saqueos a 21 comercios. El gobierno emite declaraciones en las que sostiene que estos hechos son planificados, acusando a la agrupación Quebracho y a los dirigentes sindicales opositores a la burocracia del gremio como responsables de los hechos.

El gobierno firma un acuerdo con los gremios de los trabajadores judiciales de la PBA, como la AJB, que contempla la suspensión de las medidas de protesta a cambio de un compromiso para restituir la ley de porcentualidad.

MIÉRCOLES 2 En la municipalidad de Avellaneda, PBA, trabajadores del gremio aliados con el kirchnerismo, realizan una protesta por incremento salarial frente al edificio e intentan hacer una asamblea en su interior. Personas vestidas de civil salen del palacio municipal y tiran balas de plomo contra los manifestantes, hiriendo a 2 de ellos. Los trabajadores responden al ataque apedreando la municipalidad y quemando el automóvil del secretario del jefe comunal.

Los trabajadores de todas las líneas de subte de BA inician una “abstención voluntaria” de tareas por temor a atentados ante la próxima visita del presidente Bush a la Argentina.

VIERNES 4 Culmina la III Cumbre de los Pueblos, iniciada el martes pasado en la ciudad de Mar del Plata, con la elaboración de un texto de repudio a Bush y al Área de Libre Comercio de las Américas (ALCA), y con el discurso del presidente Hugo Chávez quien ante 40 mil personas afirma que “aquí está la tumba del ALCA” y llama a “parir el socialismo del siglo XXI”. Los participantes de la cumbre realizan una marcha multitudinaria a la que concurren el jugador de fútbol Diego Maradona, el músico Emir Kusturika, el dirigente del Movimiento al Socialismo de Bolivia, Evo Morales, el piquetero oficialista Luis D’Elia y el diputado kirchnerista Miguel Bonasso, además de organizaciones como la Central de los Trabajadores Argentinos (CTA), la Central Única de los Trabajadores de Brasil, la Federación de Tierra y Vivienda (FTV), Barrios de Pie, varios sindicatos, las Madres de Plaza de Mayo, el Movimiento de los Trabajadores Rurales Sin Tierra de Brasil y otros sectores campesinos, organizaciones feministas y delegaciones de Cuba y otros países. La CTA, además, realiza un paro nacional en repudio a la llegada de Bush. Asimismo, más de 5 mil personas realizan otra marcha impulsada por la Convocatoria Antiimperialista, integrada por los partidos de izquierda, movimientos de desocupados y otras organizaciones, en repudio a la llegada de Bush al país y contra el gobierno de Kirchner. Manifestantes tiran piedras contra las fuerzas de seguridad que responden con gases lacrimógenos, produciéndose enfrentamientos y la quema y el destroz de varios negocios, en su mayoría de empresas multinacionales y bancos. La represión deja un saldo de cerca de 80 detenidos, la mayoría de ellos apresados luego de los disturbios. En BA, organizaciones sindicales, piqueteras, estudiantiles y partidos de izquierda realizan una marcha desde el Congreso hasta la Plaza de Mayo. Al finalizar la misma se producen incidentes que dejan un saldo de 8 detenidos y 8 policías heridos. También se realizan marchas en la PBA y en Neuquén, Rosario, Córdoba y otras provincias.

SÁBADO 5 Culmina la Cumbre de las Américas con dos posturas sobre el ALCA; una favorable a este, promovida por EE.UU. y apoyada por el presidente mexicano

Vicente Fox y la mayoría de los presidentes del continente, y otra más crítica que promueven los países que conforman el Mercado Común del Sur (MERCOSUR) y Venezuela. Esta última posición rechaza la postura norteamericana de mantener los subsidios agrícolas, entre otras cuestiones, y plantea la necesidad de fortalecer el bloque regional del MERCOSUR y la pronta incorporación de Venezuela al mismo.

LUNES 7 Trabajadores de Crónica, en BA, son atacados por el personal de seguridad de la empresa mientras realizan una asamblea por el conflicto que mantienen tras el cierre del turno vespertino del diario y los despidos realizados por la empresa. Dos de los empleados agredidos son internados en un sanatorio.

LUNES 14 La legislatura porteña aprueba el juicio político al jefe de gobierno Aníbal Ibarra por mal desempeño en sus funciones a raíz del incendio ocurrido en el boliche Cromagnon, por lo que queda suspendido durante 4 meses. Votan a favor del juicio los legisladores del macrismo, de Argentinos por una República de Iguales (ARI) y de la izquierda. Los familiares de Cromagnon, militantes de izquierda y grupos piqueteros y estudiantiles, que se encuentran desde temprano en las cercanías de la legislatura, festejan la decisión.

Trabajadores de unos 30 municipios de Catamarca, agrupados en ATE, inician un plan de lucha que se extenderá toda la semana en demanda de aumento salarial.

Trabajadores agrupados en el Sindicato de Industrias de la Carne de la zona sur y la PBA inician una huelga por 48 hs en demanda de aumento salarial.

MARTES 15 El gobierno porteño acuerda con los gremios SUTECBA y ATE la reanudación de la temporada en el Teatro Colón y que los sindicatos deberán comunicar con antelación la realización de medidas de fuerza.

LUNES 21 Miles de personas convocadas por el ibarrismo realizan una concentración en BA, en apoyo al suspendido jefe de gobierno Aníbal Ibarra. Participan el Frente Grande, el Frente Transversal y Popular así como un pequeño grupo de padres de las víctimas de Cromagnon y personalidades de la cultura.

Docentes de Comodoro Rivadavia, Chubut, cortan la Ruta 3 en el marco de la huelga que llevan adelante desde hace un mes. Son apoyados por trabajadores petroleros.

MIÉRCOLES 23 Estudiantes de escuelas medias de La Plata, nucleados en la Coordinadora de Estudiantes Secundarios (CES), realizan una marcha hasta la Dirección General de Cultura y Educación bonaerense en rechazo al examen final del Polimodal que se tomará a partir del 28 del mes en curso.

Más de 8 mil personas, convocadas por Quebracho, el Movimiento Teresa Rodríguez (MTR) y otras organizaciones realizan una marcha hasta Plaza de Mayo para exigir el desprocesamiento de los militantes acusados de haber realizado destrozos durante las marchas contra la llegada de Bush a la Argentina.

JUEVES 24 Los trabajadores agremiados a la Federación de Obreros y Empleados Telefónicos de la República Argentina (FOETRA) comienzan un paro nacional de 24 hs en reclamo de un aumento salarial del 40%.

Los pilotos y técnicos agremiados a la Asociación del Personal Técnico Aeronáutico (APTA) y a la Asociación de Pilotos de Líneas Aéreas (APLA) desconocen la conciliación obligatoria dictada por el Ministerio de Trabajo a raíz del paro realizado por los trabajadores la semana anterior y deciden iniciar un paro sorpresivo en el Aeroparque y el Aeropuerto de Ezeiza en demanda de un incremento salarial. El gobierno afirma que habrá duras sanciones a los gremios.

VIERNES 25 En el marco del Día de Lucha contra la violencia hacia las mujeres, distintas organizaciones de mujeres, sociales y políticas realizan una marcha nacional por "Educación sexual para decidir, anticonceptivos para no abortar y aborto legal, seguro y gratuito para no morir" en ocasión del cierre de la Campaña Nacional por el Derecho al Aborto Legal, Seguro y Gratuito iniciada el pasado mes de mayo.

LUNES 28 El presidente Néstor Kirchner le pide la renuncia al ministro de Economía, Roberto Lavagna y decide poner en la conducción de este ministerio a la titular del Banco Nación, Felisa Miceli. También realiza cambios en Defensa, Cancillería y Desarrollo Social. El principal desafío de la ministra de Economía es frenar la inflación que crece de manera acelerada y que podría alcanzar un 12% a fin de año.

En Neuquén, los obreros de Zanón, el Centro de Profesionales por los Derechos Humanos (CEPRODH) y diversas organizaciones sociales y partidos de izquierda, como el Partido de los Trabajadores Socialistas (PTS) realizan una marcha hasta la Casa de Gobierno y la Comisaría 3ª en repudio a la brutal golpiza recibida por 2 de los trabajadores de la fábrica bajo control obrero por parte de la policía el sábado anterior.

D I C I E M B R E

VIERNES 2 El Polo Obrero, el Frente de Trabajadores Combativos (FTC), la Corriente Clasista y Combativa (CCC), el Movimiento Sin Trabajo (MST) Teresa Vive, el Movimiento de Trabajadores Desocupados (MTD) Aníbal Verón y la

Coordinadora de Unidad Barrial (CUBA), entre otras organizaciones de desocupados, realizan una marcha hasta el Ministerio de Trabajo, BA, para exigir puestos de trabajo y un aumento de 150 a 350 pesos en los planes sociales, así como el pago de un aguinaldo para todos los beneficiarios de los subsidios y la entrega de una canasta navideña.

Se levanta el paro en Aerolíneas Argentinas. Las partes firman un acuerdo en el Ministerio de Trabajo que contempla la suspensión por 90 días de la huelga de los técnicos y pilotos, en tanto la empresa pagará sumas no remunerativas de hasta mil pesos a los pilotos y 450 a los técnicos. Además, se dejan sin efecto los 373 telegramas de despido.

Es absuelto el piquetero y militante del Movimiento de Unidad Popular (MUP), Gabriel Roser, preso desde 2004 por una causa armada por policías de La Plata.

SÁBADO 3 Una multisectorial integrada por organizaciones sociales, sindicatos, funcionarios provinciales y municipales de Río Gallegos, Santa Cruz, realiza un boicot de compras contra los supermercados para frenar el aumento de los precios de los alimentos y otros productos, tras manifestaciones de protesta en días anteriores.

LUNES 5 Los gremios docentes duros de Chaco realizan un nuevo paro en demanda de aumento salarial y del reintegro de los descuentos efectuados por el gobierno por realizar medidas de fuerza.

MARTES 6 Con 212 votos en contra de que se incorpore a la Cámara de Diputados y sólo 8 a favor, el ex subcomisario y dirigente bonaerense del partido Unidad Federalista, Luis Patti, acusado de crímenes y torturas durante la última dictadura militar, se retira del Congreso sin asumir como legislador. Unos 500 militantes de derechos humanos y políticos se concentran para repudiarlo y apoyar su impugnación.

Casi mil personas protestan frente a la embajada de Uruguay, en BA, en rechazo a la instalación de 2 plantas de papeleras en Fray Bentos.

MIÉRCOLES 7 Empleados de empresas contratistas de Repsol-YPF, agrupados en la Unión Obrera de la Construcción de la República Argentina (UOCRA), paran y bloquean durante 7 hs el ingreso a la destilería de esa empresa en Luján de Cuyo en demanda de aumento salarial.

VIERNES 9 En Montevideo, Uruguay, durante la realización de una cumbre, los presidentes Kirchner, Lula y Chávez firman un convenio para construir un gasoducto desde Venezuela a Brasil y Argentina. En dicha cumbre se acepta el ingreso de Venezuela al MERCOSUR.

LUNES 12 Empleados de la línea aérea Southern Winds cortan la avenida Costanera frente al Aeroparque para reclamar el pago de los salarios atrasados y denunciar el cierre de la empresa desde una semana atrás. Los trabajadores también mantienen las protestas en la ciudad de Córdoba donde se encuentran ocupando la sede de la empresa.

El piquetero del MTR-CUBA, Rodrigo "Chacho" Berrozpe, decide entregarse a la policía horas después de que la justicia ordenara su captura, convirtiéndose en el primer detenido por los incidentes ocurridos durante la manifestación contra Bush del 4 de noviembre en Mar del Plata.

JUEVES 15 El presidente Kirchner anuncia la cancelación anticipada y en un solo pago de toda la deuda que tiene el país con el Fondo Monetario Internacional (FMI), que suma 9.810 millones de dólares.

LUNES 19 Empleados de las empresas Telecom y Telefónica realizan un paro en BA, PBA, Santa Fe, Tucumán, Rosario y Chaco, en reclamo de un aumento salarial del 40% y de la disminución de la jornada laboral.

MARTES 20 Organizaciones de desocupados, cuerpos de delegados, comisiones internas de fábricas, agrupaciones estudiantiles, organismos de derechos humanos y partidos de izquierda realizan una marcha de Congreso a Plaza de Mayo, en BA, para conmemorar las jornadas del 19 y 20 de diciembre de 2001 bajo la consigna "Ni un peso al FMI".

JUEVES 22 La Cámara de Diputados aprueba el Presupuesto 2006 y la Ley de Emergencia Económica que da facultades al presidente para renegociar los contratos de servicios públicos privatizados. Dicha ley es aprobada sin quórum de la oposición, que la rechaza por considerar que esta amplía las facultades delegadas al Poder Ejecutivo. En cuanto al Presupuesto 2006, el mismo es criticado por algunos sectores porque no destina recursos para salud, educación y salarios.

VIERNES 30 Miles de familiares y sobrevivientes de Cromagnon, organismos de derechos humanos, centros de estudiantes y partidos políticos de izquierda realizan un acto en Plaza de Mayo con marcha hasta el barrio de Once para conmemorar el primer aniversario de la tragedia ocurrida en ese boliche. Reclaman justicia y acusan como responsables políticos de la masacre al suspendido jefe de gobierno porteño Anibal Ibarra y al presidente Néstor Kirchner, y exigen cárcel para el empresario Omar Chabán.

Vecinos, miembros de organizaciones sociales y asambleístas, convocados por la Asamblea Ciudadana de Gualeguaychú, bloquean simultáneamente los 3 pasos internacionales que unen a la provincia de Entre Ríos con Uruguay, en rechazo a la instalación de 2 papeleras frente a las orillas del río Uruguay.

GLOSARIO DE SIGLAS

AJB	Asociación Judicial Bonaerense
ALCA	Área de Libre Comercio de las Américas
APLA	Asociación de Pilotos de Líneas Aéreas
APTA	Asociación del Personal Técnico Aeronáutico
ARI	Argentinos por una República de Iguales
ATE	Asociación de Trabajadores del Estado
BA	Ciudad de Buenos Aires
CCC	Corriente Clasista y Combativa
CEPRODH	Centro de Profesionales por los Derechos Humanos
CES	Coordinadora de Estudiantes Secundarios
CGT	Confederación General del Trabajo
CONADU	Confederación Nacional de Docentes Universitarios
CTA	Central de los Trabajadores Argentinos
CUBA	Coordinadora de Unidad Barrial
FASPyGP	Federación Argentina Sindical de Petróleo y Gas Privados
FMI	Fondo Monetario Internacional
FOETRA	Federación de Obreros y Empleados Telefónicos de la República Argentina
FTC	Frente de Trabajadores Combativos
FTV	Federación de Tierra y Vivienda
MERCOSUR	Mercado Común del Sur
MST	Movimiento Sin Trabajo Teresa Vive
MTD	Movimiento de Trabajadores Desocupados
MTR	Movimiento Teresa Rodríguez
MUP	Movimiento de Unidad Popular
PBA	Provincia de Buenos Aires
PJ	Partido Justicialista
PTS	Partido de los Trabajadores Socialistas
SUTECBA	Sindicato Único de Trabajadores del Estado de la Ciudad de Buenos Aires
TBA	Trenes de Buenos Aires
TMR	Transportes Metropolitanos Roca
UOCRA	Unión Obrera de la Construcción de la República Argentina
UTA	Unión Tranviarios Automotor

Realizada por María Celia Cotarelo (PIMSA-Programa de Investigación sobre el Movimiento de la Sociedad Argentina) y el Observatorio Social de América Latina (OSAL).

Relevamiento y sistematización a cargo de María Chaves.

Fuentes: diarios Clarín, Página 12 y La Nación.